

Las fosas de la memoria

► El Grup per la Recerca de la Memòria Històrica repasa los logros obtenidos a través de sus últimas investigaciones en las XIV Jornadas ► Desde principios de noviembre unas nuevas placas recuerdan los nombres de las víctimas en el camposanto

A. BURGOS CASTELLÓ

■ Recuperar la memoria y romper los muros del miedo y del silencio, con el fin de rescatar del olvido los nombres de cientos de personas que murieron durante la Guerra Civil. Son los objetivos que el Grup per la Recerca de la Memòria Històrica de Castelló (GRMH) ha conseguido cumplir desde que puso en marcha sus primeras investigaciones, en torno a 2003. Con el fin de dar a conocer los resultados de sus últimos estudios en esta materia y hacer un repaso de su historia y logros, la entidad celebró ayer en la Llotja del Cànem de la ciudad las XIV Jornadas de Memoria Històrica de Castelló.

La actividad, dividida en dos sesiones, contó con la presencia del secretario autonómico de Justicia, Administración Pública, Reformas Democráticas y Libertades Públicas, Ferran Puchades, y estuvo especialmente dedicada a las últimas investigaciones en torno a las fosas ubicadas en el cementerio civil de Castelló.

Según explicó el documentalista de la Universitat Jaume I de Castelló y miembro del GRMH Juan Luis Porcar, en el cementerio de Castelló «fueron enterradas 971 víctimas de la represión franquista, en su mayoría fusiladas entre



Las jornadas reunieron a numeroso público en la Llotja del Cànem, ayer. Á. SÁNCHEZ/ACF

1938 y 1947». «En la fosa del cementerio civil fueron enterradas 521 de las 530 víctimas que se encontraban en este recinto, mientras que el resto están en tumbas y nichos y otras 440 personas están en la parte católica del cementerio», indicó Porcar. Según recordó, uno de los mayores logros de la entidad

ha consistido en poder identificar «a todos los represaliados de la provincia de Castelló para que las familias tengan ahora un lugar donde poder ponerles unas flores».

En ese sentido, aludió al Memorial Democrático que el pasado 1 de noviembre se inauguró en

el cementerio de Castelló y que contiene los nombres y fechas de defunción de las víctimas. Un Memorial que sustituye a las antiguas placas que, según recordó Porcar, «se encontraban incompletas, ya que faltaban algunos nombres, o bien contenían errores que han sido subsanados».



Las cifras

1.278

Victimas de la represión franquista en Castelló

► Según los últimos datos del GRMH, en la provincia murieron fusiladas 1.011 personas, 32 fueron víctimas de la represión extrajudicial, 145 murieron en prisión y 90 fueron ejecutados en la lucha contra los maquis.

971

Victimas enterradas en el cementerio de Castelló

► En la parte civil del camposanto hay 530 víctimas enterradas y en la zona católica 441. En la zona civil, los cuerpos se distribuyeron en 14 filas y recientemente se ha descubierto que también hubo enterramientos en un cuadro inferior.